

DOI: 10.18572/1812-3929-2021-2-16-21

# Проблемы правового регулирования безналичных расчетов и перспективы их решения в условиях развития цифровой экономики



**ВАВИЛОВА ЕКАТЕРИНА МИХАЙЛОВНА,**  
аспирант третьего курса аспирантуры  
Юридического факультета Департамента правового  
регулирования экономической деятельности  
Финансового университета при Правительстве  
Российской Федерации (Финуниверситет)

✉ [Katyashh@bk.ru](mailto:Katyashh@bk.ru)

**Вавилова Е.М.**

## **Проблемы правового регулирования безналичных расчетов и перспективы их решения в условиях развития цифровой экономики**

Статья посвящена анализу нормативно-правового регулирования сферы безналичных расчетов, как одного из ключевых элементов развивающейся в России цифровой экономики. Отдельное внимание уделяется таким правовым проблемам, как недоработанный терминологический аппарат, отсутствие системного изложения норм, регулирующих осуществление расчетов в форме перевода денежных средств по требованию получателя средств (прямое дебетование) и расчетов в форме перевода электронных денежных средств. Автором был сделан вывод о хаотичности правового регулирования отдельных форм безналичных расчетов, что, безусловно, имеет свои негативные последствия в расчетных отношениях. Кроме того, в статье отмечается особая важность повышения уровня правового регулирования безналичных расчетов в связи со стремлением России выйти на новый уровень экономического развития — цифровизацию, что регламентировано документами стратегического планирования России, в частности Указом Президента РФ от 9 мая 2017 г. № 203 «О Стратегии развития информационного общества в Российской Федерации на 2017–2030 годы». В связи с этим безналичные расчеты как наиболее удобные, автоматизированные и экономные способы расчетов играют особенно важную роль в развитии цифровой экономики в стране. Результатом исследования стали авторские рекомендации по совершенствованию терминологического аппарата, по систематизации профильного законодательства, а также по необходимости дополнения перечня расчетных (платежных) документов.

**Ключевые слова:** безналичные расчеты, платежные поручения, электронные денежные средства, прямое дебетование.

**Vavilova Ekaterina M.**, 3rd Year Postgraduate Student of the Postgraduate Course of the Department of Legal Regulation of Economic Operations of the Law Faculty of the Financial University under the Government of the Russian Federation (Financial University)

## **Problems of the Legal Regulation of Non-Cash Settlements and Solution Prospects in Conditions of Digital Economy Development**

The article is devoted to the analysis of the legal regulation of the field of cashless payments, as one of the key elements of the developing digital economy in Russia. Special attention is paid to such legal problems as incomplete terminology, lack of a systematic statement of the rules governing the implementation of settlements in the form of money transfers at the request of the recipient of funds (direct debit) and settlements in the form of electronic money transfers. The author concluded that the legal regulation of certain forms of non-cash payments is chaotic, which, of course, has its negative consequences in settlement relations. In addition, the article notes the particular importance of increasing the level of legal regulation of cashless payments in connection with Russia's desire to reach a new level of economic development — digitalization, which is regulated by the strategic planning documents of Russia, in particular, by the Decree of the President of the Russian Federation of 09.05.2017 No. 203 “On the Strategy development of the information society in the Russian Federation for 2017–2030”. In this regard, non-cash payments, as the most convenient, automated and economical way of payments, play a particularly important role in the development of the digital economy in the country. The result of the study was the author's recommendations for improving the terminological apparatus, for systematizing specialized legislation, as well as for the need to supplement the list of settlement (payment) documents.

**Keywords:** non-cash payments, payment orders, electronic money, direct debit.